مهارة قراءة كلمة فيها مد  -  بالشرح والأمثلة [ ثلاث ورقات]
أولا: قراءة حرف المد مع الممدود ( الصوت الطويل )
مقدمة
المد : هو إطالة الصوت بحرف المد ، وهو الصوت الطويل للحركات الفتحة والكسرة والضمة .
· حروف المد :  ثلاثة حروف ( ا ، و ، ي )  .
· الحرف الممدود : هو الحرف الذي يأتي قبل حرف المد  .
أمثلة :    قَال .. [ قَـ ] هو الحرف الممدود ، [ ا ] هو حرف المد 
    تُوت .. [ تُـ ] هو الحرف الممدود ، [ و ] هو حرف المد
    تِين .. [ تِـ ] هو الحرف الممدود ، [ ي ] هو حرف المد
تنبيه : عند قراءة كلمة فيها حرف المد : لا نقرأ حرف المد لوحده بل مع الحرف الممدود .
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      قَال        تُقرأ هكذا :    قَا / لَ     =   قَال  
      تُوت       تُقرأ هكذا :    تُو / ت /  = تُوت
      تِين        تُقرأ هكذا :    تِيـ / ن   = تِين
أمثلة 2 : 
	الكلمة
	حرف المد مع الممدود
	قراءة الكملة ( صوتا لا كتابة )

	جِبَال
	َبا
	جِبَااال 

	تُوت
	ُتو
	تُوووت  

	تِين
	تِيـ
	تِيــن  


وباختصار نقول : 
· حروف المد : ثلاثة حروف ( ا ، و ، ي ) .
· حروف المد لا تأتي في أول الكلمة .
· حروف المد لا حركة لها بل دائماً ساكنة ولتقريب هذه المعلومة للطالب نقول : يكون حرف المد خال من الحركات ، وبلغة يفهما الطالب أكثر ، يكون حرف المد دائما " فاضي " .
· حرف المد لا يقرأ وحده ولكن مع ما قبله ( الممدود ) .
	

	        ( ال ) الشَّمْسِيَّة
	التَّـ
	التِّـ
	التُّـ
	الثَّـ
	الثِّـ
	الثُّـ

	
	الدَّ
	الدِّ
	الدُّ
	الذَّ
	الذِّ
	الذُّ

	
	الرَّ
	الرِّ
	الرُّ
	الزَّ
	الزِّ
	الزُّ

	
	السَّـ
	السِّـ
	السُّـ
	الشَّـ
	الشِّـ
	الشُّـ

	
	الصَّـ
	الصِّـ
	الصُّـ
	الضَّـ
	الضِّـ
	الضُّـ

	
	الطَّ
	الطِّ
	الطُّ
	الظَّ
	الظِّ
	الظُّ

	
	اللَّـ
	اللِّـ
	اللُّـ
	النَّـ
	النِّـ
	النُّـ
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	( ال ) الْقَمَرِيَّة
	الأَ
	الإ
	الأُ
	الْـبَـ
	الْـبِـ
	الْـبُـ

	
	الْجَـ
	الْجِـ
	الْجُـ
	الْحَـ
	الْحِـ
	الْحُـ

	
	الْخَـ
	الْخِـ
	الْخُـ
	الْعَـ
	الْعِـ
	الْعُـ

	
	الْـغَـ
	الْـغِـ
	الْـغُـ
	الْـفَـ
	الْـفِـ
	الْـفُـ

	
	الْـقَـ
	الْـقِـ
	الْـقُـ
	الْكَـ
	الْكِـ
	الْكُـ

	
	الْـمَـ
	الْـمِـ
	الْـمُـ
	الْـوَ
	الْـوِ
	الْـوُ

	
	الْـهَـ
	الْـهِـ
	الْـهُـ
	الْـيَـ
	الْـيِـ
	الْـيُـ


· 1- ال القمرية : تكتب وتنطق وعليها سكون وحروفها14حرفا هي:
أ ب ج ح خ ف ق ع غ ك م هـ و ي
مثال: الْقَمَرُ – الْكِتَابُ – الْفَصْلُ – الْقَلَمُ

· 2- ال الشمسية : تكتب ولا تنطق والحرف الذي بعدها عليه شدة وحروفها14حرفا هي:
ت ث د ذ ر ز س ش  ط  ظ  ص  ض ل ن
مثال: الشَّمْسُ– التُّفَّاحُ – السَّاعَةُ - الطَّبِيبُ
	مَ
	مِ
	مُ
	بَ
	بِ
	بُ
	لَ
	لِ
	لُ
	دَ
	دِ
	دُ

	نَ
	نِ
	نُ
	رَ
	رِ
	رُ
	صَ
	صِ
	صُ
	فَ
	فِ
	فُ

	سَ
	سِ
	سُ
	قَ
	قِ
	قُ
	تَ
	تِ
	تُ
	حَ
	حِ
	حُ

	أَ
	إِ
	أُ
	طَ
	طِ
	طُ
	زَ
	زِ
	زُ
	وَ
	وِ
	وُ

	جَ
	جِ
	جُ
	شَ
	شِ
	شُ
	ضَ
	ضِ
	ضُ
	عَ
	عِ
	عُ

	كَ
	كِ
	كُ
	خَ
	خِ
	خُ
	يَ
	يِ
	يُ
	ذَ
	ذِ
	ذُ

	هـَ
	هِـ
	هُـ
	ثَ
	ثِ
	ثُ
	غَ
	غِ
	غُ
	ظَ
	ظِ
	ظُ


مراجعة للحروف الهجائية
التنوين:
· تنوين الضَّمِّ علامته ضمَّتان  ـٌ  تلحق آخر الاسم ، وتُوضع فوق الحرف الأخير منه، مثل :  خَالِدٌ  -  بَيْتٌ  -  مَدْرَسَةٌ  0

· تنوين الكسـر علامته كسـرتان  ـٍ  تلحق آخر الاسم ، وتُوضع تحت الحرف الأخير منه ، مثل :  خَالِدٍ  -  بَيْتٍ  -  مَدْرَسَةٍ  0

· تنوين الفتح ، وعلامته فتحتان  ـً تلحق آخر الاسم ، وتُوضع فوق الحرف الأخير منه ، مثل : 

 
خَالِدًا  -  بَيْتًا  -  مَدْرَسَةً  
· ويتميَّز تنوين الفتح عن سابقيه بأنَّ الاسم المنوَّن بالفتح تلحق آخره ألِف تنوين الفتح ، وتُوضَع علامة تنوين الفتح على الحرف الأخير من الكلمة عن يمين ألِف التَّنوين .. مِثل : خَالِدًا  -  بَيْتـًا  -  فُسْتَانـًا  0

· إذا كان الاسم المنوَّن بالفتح مختومًا بتاء مربوطة لا تلحقه ألِف التَّنوين ، بل نكتفي بِوضْع الفتحتين فوق التَّاء المربوطة.. مِثل :  شَجَرَةً  -  حَقِيبَةً  -  مَدْرَسَةً  0

الحرف السَّاكن لا يمكن أنْ يُنطق وحـدَه ، وهو لا يقعُ  أوَّل الكلمة بل يُسبق بحرف فيقع وسـط الكلمة أو آخرها 0
كي نقرأ الحرف الذي عليه سكون وننطقه نطقا صحيحا  :
علينا أولا أن نقرأه مع الحرف الذي قبله   ثم  نتوقف على الحرف الذي عليه سكون  .
مثال :  
كيف نقرأ :   ( نـَحْـنُ ) ، ( يَشْـرَبُ ) ؟ 
نـَحْـنُ  نقرأها هكذا :  نـَحْـ  /  نُ  =  نـَحْـنُ   [ نلاحظ أننا وقفنا على الحرف الساكن وما قبله ]
يَشْـرَبُ نقرأها هكذا : يَشْـ  / رَ  /  بُ =  يَشْـرَبُ  [ نلاحظ أننا وقفنا على الحرف الساكن وما قبله ]
**أقرأ الكلمات التالية(بها سكون):

	مَدْرَسَةٌ
	شَمْسُُ
	فَصْلٌ
	نِمْرٌ

	وَرْدٌ
	تَمْرٌ
	بِنْتُ
	أَسْمَاءُ


أمثلة 1   :    
























